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会 議 録 

会議の名称 令和元年度 第 2 回 栃木中央地域会議 

開催日時 令和元年 5 月 16 日（木）18 時 30 分開会～20 時 11 分閉会 

開催場所 栃木市役所 庁議室  

出席者及び欠席者氏名 別記 1 のとおり 

事務局職員職氏名 別記 1 のとおり 

その他出席者等 別記 1 のとおり 

会議事項 別記 2 のとおり 

会議の公開又は非公開の別 公開 

傍聴人の数 0 人 

その他必要事項 なし 

会議の経過（議事の要旨） 別記 3 のとおり 
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別記 1 出席者及び事務局 

 

○出席者（委員） 

委 員 石河 不砂     委 員 大栗 利夫 

委 員 大塚 昌峰     委 員 岡田 真由美     

委 員 片柳 よし子    委 員 坂本 智哉      

委 員 佐山 正樹     委 員 杉戸  洋      

委 員 関口 利枝     委 員 高橋 正行      

委 員 玉田 浩      委 員 野口 邦子      

委 員 藤沼 トヨ     委 員 古澤 利夫      

委 員 村田 弘子      

 

○欠席者（委員） 

 委 員 木村 隆夫     委 員 林 美佐子 

委 員 松本 真由美 

 

○事務局 

【総合政策部】 

 横倉 延男（地域づくり推進課長兼栃木中央地域まちづくりセンター所長） 

 熊谷 充晴（地域づくり推進課副主幹） 

 関口 智 （地域づくり推進課主査） 

 鈴木 晃子（地域づくり推進課主任） 

 臼井 崇倫（地域づくり推進課主事） 

 

○その他出席者 

なし 
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別記 2 会議事項（議題及び会議結果） 

  

1 開 会 

 

2 会長あいさつ 

 

3 議 事 

（1）地域予算提案事業検討スケジュールについて 

    ・令和元年、2 年度の栃木中央地域会議における地域予算提案事業を決定するまでのス

ケジュール（案）を説明し、了承を得た。 

 

  （2）提案事業検討に向けて 

    ・各委員の考える課題や問題について発表し、共有を図った。 

 

4 その他 

（1）次回の地域会議について 

    ・次回開催予定 令和元年 6月 8日（土） 午後 

            集合場所：栃木市役所 本庁舎 3階 庁議室 

           

 

6 閉 会 

 

 

別記 3 会議の経過（議事の要旨） 

 

発言者 議題 ・ 発言内容 ・ 決定事項 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1 開会 

 

2 会長あいさつ 

 

今、自治会組織の運営が難しくなっています。地域会議の背景は大きく、自治

会が縦の繋がりだとすると、自治会以外の人たちを如何に横で繋いでいくかが課

題であります。今は隣人よりもネットで繋がっている人の方が親しかったりする

が、土地に根差した背景は必要で、防災等地域で連携しなければならないことが

あります。 

地域自体がよりよい地域を作るというテーマは古くなく、まだ学者も政府も見

極められておらず、非常に難しいがやらなくてはならないものであります。 

障がい者や、老人など含めて住みよいまちを作っていくことは大きなテーマで
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事務局 

 

 

 

 

 

 

 

佐山会長 

 

 

事務局 

 

佐山会長 

 

委員 

 

事務局 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

あると思います。皆様はその点に関わることができ、行政の様々な施策に意見を

反映できる場なので、その立場を有効に活用し、よりよい栃木のために力を貸し

ていただきたいです。 

 

3 報告事項 

 【市からの報告無し】 

 地域会議の代表として参加している会議があれば、報告をお願いいたします。 

 これから地域会議を代表して会議に参加した場合は、この場で報告をお願いし

ます。 

 

4 議事 

 

（1）地域予算提案事業検討スケジュールについて 

事務局より説明をお願いします。 

 

【資料を用いて説明】 

 

何か質問はございますか。 

 

 この中央会議のＳＴＥＰは、他の地域も歩調を合わせているのですか。 

 

 前回 2 か年で地域予算を使うという決定を受けてのスケジュールです。単年度

で地域予算を使う地域は 1 年間で凝縮してスケジュールを行いますので、全ての

地域会議が同じように行うわけではありません。 

 

 皆川や国府という、昔の自治会の繋がりが残っている地域は合意形成が容易な

のですが、栃木中央地域は範囲が広くそれぞれ異なっている為困難なのです。 

 それぞれの委員の地域を含め、すり合わせの時間が必要であるため、このよう

な計画を立ててくれたのだと思います。 

 具体的な状況の中でできること、できないことが出てくると思うので、実際に

地域会議の持っている予算をどこに使うか、優先順位をつけていくか、皆で共通

意識を持てるといいと思います。 

 

 2019 年度提案分についてはスケアードストレートのみとし、残りは 2020 年度

提案するということでよろしいでしょうか。 

 

 今年度から地域予算提案制度の運用を改めて、隔年でも予算を執行することが

できるようにしました。 

 単年度で事業を構築することが難しい為、栃木中央地域については 2019 年 10
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委員 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

佐山会長 

 

 

事務局 

 

 

 

佐山会長 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

委員 

 

月の提案はスケアードストレートのみとし、2020 年 10 月に残額を提案すると前

回の会議で決定しました。 

 

前年度参加させていただいて、計画策定が大変忙しかったため、そのような理

由かと思っていました。 

 

年間 350 万円という額は市の予算からすると少なく感じるかもしれませんが、

民間で活動している方にすれば決して少なくはない額だと思います。 

 仮に継続的に同じ事業に 10 年間予算を充てた場合は大きな予算になります。

そう考えて、大切な公金を使うという意識で皆さんの知恵を貸していただきたい

です。 

 

改めて、事務局案を承認ということでよろしいでしょうか。 

【一同承認】 

 

（2）提案事業検討に向けて 

事務局より説明をお願いします。 

 

【資料を用いて説明】 

 皆さんの問題意識がどこにあるか確認するために時間を設けさせていただき

ました。委員同士どのような考えを持っているか共有したいと思っています。 

 

 では、順番に発表をお願いします。 

 

万町交番の交差点の右折が困難で、小学生の横断が危険な状態なので、右折の

矢印信号を設置してもらいたいです。 

 

栃木中央地域は歴史や文化が集積している地域であり、多くの観光客が訪れて

いますが、リピーターを確保するための魅力度をアップさせる方策を検討してい

く必要があると思います。 

 

蔵がどこにあるか分かりやすくする必要がると考えます。 

巴波川の水深が浅い状態です。県の管轄であるため、工事が難しいということ

は伺っていますが、何とか浚渫してもらいたいと考えます。 

 

 地域の大人と子供が交流できる場所があるといいと思います。 

 

 巴波川の周辺の景観づくりをしてもらいたいです。 

 巴波川、蔵、商店街の外観だけでも整備すると市民の郷土愛も醸成され、住み
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委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

やすい街になっていくと思います。 

 お年寄りと子供たちが和気あいあいと暮らせるようになるといいと思います。 

 

 大通りの照明が間引かれている状態なので、防犯の意味でも大通りを明るくし

てもらいたいです。 

  山車会館広場に仮設のステージを設置してもらいたいです。そうすること

で、小さい団体でも簡単にイベントを実施することができるようになり、観光客

にも同じ場所でも少しずつ違う風景を見せることができます。活動する団体も増

えてきているので、そうなると嬉しいと思います。 

 

山車会館前のイベントは活気があって、多くの人が集まることはありがたいこ

とだと思います。 

一方で、栃木には歴史を示す歴史観、博物館、古文書館がなく、子供や観光客

が正しい認識を持つことが難しいと考えます。 

中央地域の予算で、栃木がどういったところかわかる情報を街中から発信した

いと思います。 

 

栃木市は若い人が実家を出て家を建てるため、人口は減っているが世帯数は増

えています。実家を出てしまっている為、子育ての仕方がわからないという人が

増えています。 

薗部四丁目はここ７，８年で 100 世帯ぐらい増えているが、どれも共働きの若

い世代のため隣人関係もわからずコミュニケーションもないので、何とかしない

といけないと思っています。 

 

子どもたちの通学路の交通量が多く危険な状態です。現状は地域の協力で見守

られているが、全てを網羅しているわけではないので何とかならないかなと考え

ています。 

学校周辺は３０km の速度制限のゾーン３０が設定されていますが、中央地域

にどのくらい広がっているかが気になるところです。 

学校で登校班を編成しますが、始まるといろいろ問題が出てきます。本来であ

れば子供や親が登校班に誰が入ってくるか知っているといいのですが、交流がな

いためわからない状態です。子供をきっかけに保護者や地域の人がどこに誰が住

んでいるか分かるような環境があるといいと思います。 

 イベント時の駐車場が無く、学校の校庭が駐車場として使用されているのが現

状ですので、そういった点が課題だと思います。 

 

 県庁堀周辺は保育園や交流センター等の新しい建物が建ち、観光客も多く来る

ので、景観を維持するため堀の草を刈って綺麗にしてほしいです。 

 旧市役所跡地の枝垂桜や栃高のイチョウなど大きな木が切られて行ってしま
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委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

佐山会長 

うのが残念です。 

 片柳町には児童公園はあるのですが、老人がグラウンドゴルフ等をやるような

公園がないのでほしいです。 

今まで、第５小学校は片柳町の子どもが一番多かったのですが、いつのまにか

薗部町が一番多くなってしまいました。何とか若い人が増えてもらえないかと思

っています。 

 

 県庁堀に草が生い繁っていて何とかしないといけないと感じました。 

 住宅が増えることにより、収集所のごみが多くて道をふさいでしまって困って

いますが、どこに相談していいのかわからず困っています。 

 嘉右衛門町の例幣使街道の説明書きが非常に見づらくなっているので、改善し

た方がよいと思います。 

 

 自分の自治会は 16 世帯で夜間人口は数件しかありませんが、秋まつりに参加

しています。まつりになると若い人たちが参加してきます。地域に根付かない人

の横の繋がりは綿密で均一なので、地域の繋がりの良さと横の繋がりの良さをう

まく使っていきたいと思っています。 

世代間の価値観の相違はあるものの、今も昔も人間は変わっていないので一緒

に楽しい思いを共有して地域の再生をできればと思っています。 

行政だよりではなく、自分たちでできることはして、そこに補助を取り付ける

ことができないかと思っています。 

 

 地域会議として、地域予算についてだけではなく、様々な施策に対して意見聴

取をされているが、それが意見として届いているのか寂しい気持ちになる事があ

ります。栃木市にはいい街にしようと積極的に活動している団体が多く、そうい

た市民の意欲を繋げてもらったり、市民と共に政策を実施する意向を示してもら

えるとありがたいです。 

 

子どもに地域の大人が指摘してくれる、何かあったら地域全体が支えてくれ

る。そういう構造で子どもに様々な体験を与えてあげることで社会に出る準備を

させることができる、そういう地域であってほしいと思います。 

 

視察の際には、工事中でもいいのでこどもセンターの建設予定地を見てみたい

と思います。難しければ構想だけでも見せてもらいたいです。 

箱森の分譲地において自治会の加入等はどうなっているか聞いてみたいです。 

 

嘉右衛門町のヤマサ跡地の進捗を見せてもらいたいです。 

 

視察には馴染むか分からないですが、ものすごく増えている外国人学生につい
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事務局 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

て考えてみたいと思っています。 

事務局としては２，３時間のコースを想定しているということでよろしいです

か。                       

 

蔵の街大通りを中心に、警察署跡地、山車会館広場、県庁堀、嘉右衛門町伝建

地区、子どもセンター予定地、箱森分譲地を中心に２時間程度のコースを設定し

たいと思いますがいかがでしょうか。 

 

皆さんいかがでしょうか。 

 

【一同承認】 

 

以上を持ちまして、議事を終了いたしますので、事務局にお返しします。 

 

5 その他 

（１）次回開催予定 令和元年年 6 月 8 日（土）午後から２，３時間程度（時間

については追って連絡） 

   市役所に集合後、２時間程度視察を行い、その後１時間程度振り返りを行

いたいと思います。 

（２）懇親会について 

   6 月 20 日の地域会議開催予定日に、懇親会を開催し、忌憚のない意見交

換を行っていただきたいと思います。 

   →後日変更 

 

6 閉会 

 


